



АППАРАТ СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

За период с 3 по 9 августа 2026 г.



ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
ВЛАДИМИР ПУТИН ПРОВЕЛ ОПЕРАТИВНОЕ СОВЕЩАНИЕ
С ЧЛЕНАМИ СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ



7 августа 2026 года Президент Российской Федерации В.Путин провел оперативное совещание с членами Совета Безопасности Российской Федерации.

Обсуждались дополнительные меры антитеррористической защищенности объектов инфраструктуры. С докладом по теме выступил Директор Федеральной службы безопасности А.Бортников.

В совещании также приняли участие Председатель Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации В.Володин, Заместитель Председателя Совета Безопасности Российской Федерации Д.Медведев, Секретарь Совета Безопасности Российской Федерации С.Шойгу, Министр обороны Российской Федерации А.Белоусов, Директор Службы внешней разведки Российской Федерации С.Нарышкин и Заместитель Председателя Правительства Российской Федерации А.Новак [1].

[1] «Совещание с членами Совета Безопасности» (7 августа 2026 г., интернет-сайт <http://www.kremlin.ru/events/president/news/80492>).

ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
ВЛАДИМИР ПУТИН ПРОВЕЛ ВСТРЕЧУ
С РУКОВОДСТВОМ МИНОБОРОНЫ РОССИИ



По итогам рабочего совещания с руководящим составом Минобороны России, состоявшегося 5 августа 2026 года, Президент Российской Федерации В.Путин объявил о кадровых изменениях, продиктованных необходимостью совершенствования структуры военного ведомства с учетом опыта СВО.

В развитие ранее принятого решения о централизации функций заказывающих и довольствующих органов по линии вооружений данное направление продолжает курировать заместитель Министра обороны Российской Федерации А.Санчик, назначенный на эту должность из числа успешных командующих группировками. В целях объединения всех служб тыла под единым руководством на должность заместителя Министра обороны Российской Федерации по данному направлению назначен В.Солодчук, при этом В.Путин подчеркнул, что управление тыловым обеспечением в современных условиях приравнивается к боевой работе, а опыт боевого командира позволит В.Солодчуку эффективно решать задачи всестороннего обеспечения войск, так как он лучше других знает, в чем нуждаются подразделения на передовой.

Командующим группировкой «Центр» назначен А.Иванаев, ранее возглавлявший группировку «Восток», при этом отмечено, что он хорошо знаком с обстановкой в зоне ответственности группировки «Центр» благодаря тесному взаимодействию командующих, что позволит сохранить преемственность и высокое качество боевой работы на данном направлении. Исполняющим обязанности командующего Восточным военным округом и командующим группировкой «Восток» назначен начальник штаба данной группировки П.Болгарев, который поддерживал тесный контакт с предыдущим командующим, что должно обеспечить эффективное выполнение общих задач.

В связи с созданием нового рода войск – войск беспилотных систем – на должность начальника штаба группировки «Центр» назначен Д.Лямин, признанный одним из наиболее квалифицированных специалистов в данной сфере. На него возложена задача по завершению формирования и последующему руководству новым родом войск. В.Путин выразил благодарность офицерам за боевую работу на прежних должностях и выразил уверенность, что их личные и деловые качества, боевой опыт и организаторские способности будут способствовать успешному решению новых задач, а также дал высокую оценку темпам продвижения группировки «Восток».

В завершение совещания Президент Российской Федерации заслушал доклады Министра обороны Российской Федерации, начальника Генерального штаба ВС РФ, а также командующих группировками, об оперативной обстановке на линии боевого соприкосновения и в зонах ответственности соответствующих подразделений [2].

[2] «Встреча с руководством Министерства обороны» (5 августа 2026 г., интернет-сайт <http://www.kremlin.ru/events/president/news/80427>).

ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
ВЛАДИМИР ПУТИН ПРОВЕЛ ВСТРЕЧУ
С ГУБЕРНАТОРОМ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ
МИХАИЛОМ КОТЮКОВЫМ



3 августа 2026 года в ходе рабочей поездки в Красноярский край Президент Российской Федерации В.Путин провел встречу с губернатором региона М.Котюковым. Основными темами стали социально-экономическое развитие края, реализация крупных инвестиционных проектов, выполнение поручений Президента Российской Федерации по развитию инфраструктуры, а также поддержка участников специальной военной операции и членов их семей.

М.Котюков доложил, что Красноярский край сохраняет устойчивые темпы экономического развития. В регионе реализуется более 290 инвестиционных проектов с общим объемом инвестиций свыше 3 трлн рублей, благодаря которым планируется создать около 90 тыс. новых рабочих мест. По итогам 2025 года объем инвестиций в основной капитал превысил 1 трлн рублей.

В ходе встречи обсуждалась реализация президентских поручений по развитию Сибирского федерального округа, включая проекты в области промышленности, энергетики и транспортной инфраструктуры. Губернатор отметил, что регион остается одним из крупнейших промышленных центров страны и активно участвует в реализации стратегических инвестиционных инициатив.

Подводя итоги встречи, В.Путин подчеркнул важность дальнейшего выполнения инфраструктурных проектов, реализации инвестиционных инициатив и сохранения особого внимания к вопросам социальной поддержки жителей региона, прежде всего участников специальной военной операции и их семей [3].

[3] «Встреча с губернатором Красноярского края Михаилом Котюковым» (3 августа 2026 г., интернет-сайт <http://www.kremlin.ru/events/president/news/80410>).

ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
ВЛАДИМИР ПУТИН ПРОВЕЛ ТЕЛЕФОННЫЙ РАЗГОВОР
С ПРЕЗИДЕНТОМ ФЕДЕРАТИВНОЙ РЕСПУБЛИКИ
БРАЗИЛИЯ ЛУИСОМ ИНАСИО ЛУЛОЙ ДА СИЛВОЙ



4 августа 2026 года по инициативе бразильской стороны состоялся телефонный разговор Президента Российской Федерации В.Путина с Президентом Федеративной Республики Бразилия Луисом Инасио Лулой да Силвой.

Стороны обсудили вопросы дальнейшего укрепления двусторонних отношений в различных областях, в том числе с учетом итогов прошедшего в Бразилиа в начале 2026 года заседания Российско-Бразильской Комиссии высокого уровня и других контактов. Особое внимание будет уделено расширению и диверсификации взаимной торговли.

Лидеры стран провели обмен мнениями по актуальным международным проблемам, включая ситуацию вокруг Украины. В.Путин выразил признательность бразильскому коллеге за стремление оказать содействие в поиске политико-дипломатического урегулирования украинского конфликта.

В рамках разговора также было условлено продолжить координацию в ООН и в рамках других многосторонних форматов взаимодействия [4].

[4] «Телефонный разговор с Президентом Бразилия Луисом Инасио Лулой да Силвой» (4 августа 2026 г., интернет-сайт <http://www.kremlin.ru/events/president/news/80417>).

ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
ВЛАДИМИР ПУТИН ПРОВЕЛ ТЕЛЕФОННЫЙ РАЗГОВОР
С ПРЕЗИДЕНТОМ ОАЭ
МУХАММЕДОМ БЕН ЗАИДОМ АЛЬ НАХАЙЯНОМ



7 августа 2026 года в ходе телефонного разговора Президент Российской Федерации В.Путин и Президент Объединенных Арабских Эмиратов М.Аль Нахайян обсудили текущую ситуацию в зоне Персидского залива. Акцентируется важность скорейшего достижения договоренностей по нормализации обстановки при учете законных интересов государств региона.

При обмене мнениями вокруг конфликта на Украине В.Путин информировал о положении дел в контексте проведения специальной военной операции. Особое внимание обращено на активизацию киевским режимом террористической деятельности в отношении мирного населения и гражданской инфраструктуры. Выражена признательность руководству Объединенных Арабских Эмиратов за содействие в организации обменов военнопленными и удерживаемыми лицами между Россией и Украиной.

Разговор носил конструктивный, дружеский характер и подтвердил обоюдную заинтересованность в дальнейшем развитии многопланового сотрудничества между странами [5].

[5] «Телефонный разговор с Президентом ОАЭ Мухаммедом Бен Заидом Аль Нахайяном» (7 августа 2026 г., интернет-сайт <http://www.scrf.gov.ru/news/allnews/4179/>).

В КРЕМЛЕ СОСТОЯЛАСЬ ВСТРЕЧА ПРЕЗИДЕНТА
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ВЛАДИМИРА ПУТИНА
С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ ЦЕНТРАЛЬНОЙ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ
КОМИССИИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
ЭЛЛОЙ ПАМФИЛОВОЙ



Президент Российской Федерации В.Путин 5 августа 2026 года провел рабочую встречу с Председателем Центральной избирательной комиссии Российской Федерации Э.Памфиловой. Основной темой обсуждения стала подготовка к Единому дню голосования, в том числе вопросы обеспечения безопасности, открытости и прозрачности избирательного процесса. Э.Памфилова сообщила, что в 2026 году в России пройдет около 2200 избирательных кампаний. В выборах депутатов Госдумы РФ участвуют 11 политических партий, зарегистрировано 3103 кандидата. Около трети кандидатов составляют женщины, 21% моложе 35 лет. В федеральных партийных списках зарегистрировано 110 участников и ветеранов специальной военной операции, наибольшее число которых представлено партией «ЕДИНАЯ РОССИЯ» (52 человека).

Особое внимание в ходе встречи было уделено обеспечению безопасности выборов. По словам главы ЦИК России, нынешняя кампания проходит в условиях повышенных угроз, что потребовало принятия беспрецедентных мер защиты. Для проведения голосования подготовлены резервные помещения и альтернативные источники электроснабжения, организовано взаимодействие с МЧС России, МВД России и другими силовыми ведомствами, проведены специальные тренировки и определены ответственные за действия в чрезвычайных ситуациях. Э.Памфилова подчеркнула, что, несмотря на усиление мер безопасности, ЦИК России намерен сохранить высокий уровень открытости и прозрачности избирательного процесса.

В.Путин отметил, что проведение выборов в установленные сроки, несмотря на существующие угрозы, является важным элементом демократической системы и формирования легитимной власти. Президент Российской Федерации подчеркнул, что от доверия граждан к результатам голосования зависит единство общества, и поблагодарил организаторов выборов за ответственную работу по подготовке избирательной кампании [7].

[7] «Встреча с Председателем Центризбиркома Эллой Памфиловой» (5 августа 2026 г., интернет-сайт <http://www.kremlin.ru/events/president/news/80448>).

ЗАСЕДАНИЕ МЕЖВЕДОМСТВЕННОЙ РАБОЧЕЙ ГРУППЫ ПО ПОДГОТОВКЕ И ПРОВЕДЕНИЮ МЕЖДУНАРОДНОЙ НЕДЕЛИ «НАРОДЫ РОССИИ»



4 августа 2026 года под председательством заместителя Секретаря Совета Безопасности Российской Федерации А.Шевцова состоялось заседание межведомственной рабочей группы по подготовке и проведению Международной недели «Народы России» с участием руководства органов государственной власти, федеральных средств массовой информации и заинтересованных организаций.

Решение сформировать межведомственную рабочую группу принято 17 июля 2026 года на совещании под руководством Секретаря Совета Безопасности Российской Федерации С.Шойгу.

Открывая заседание, А.Шевцов отметил, что для продолжения системной работы, связанной с укреплением международных гуманитарных связей, сохранением гармонии между народами России, воспитанием подрастающего поколения в духе общероссийской гражданской идентичности, Главой государства принято решение о ежегодном проведении Международной недели «Народы России».

В соответствии с Указом Президента Российской Федерации от 1 июня 2026 года № 382 аппарат Совета Безопасности Российской Федерации осуществляет контроль и координацию взаимодействия органов государственной власти и организаций, задействованных в подготовке Международной недели.

«Международная неделя призвана сформировать долгосрочную основу для укрепления единства народов Российской Федерации. Тематика планируемых мероприятий будет посвящена служению Отечеству, преемственности поколений, развитию человеческого потенциала, защите исторической памяти, укреплению общероссийской гражданской идентичности, продвижению образа России на международной арене как хранителя и защитника традиционных духовно-нравственных ценностей», – сказал А.Шевцов.

Участники заседания подробно обсудили вопросы подготовки и проведения панельных сессий и круглых столов деловой программы, Кинофорума, а также просветительских, выставочных, молодежных, спортивных, культурных мероприятий в рамках Международной недели.

Международная неделя начнет свою работу в преддверии Дня народного единства, который олицетворяет сплоченность российского общества и преемственность поколений. Мероприятия пройдут со 2 по 8 ноября 2026 года в Москве на площадках Центра международной торговли, Национального центра «Россия», павильонов киноконцерна «Мосфильм», Киностудии имени М.Горького, сети кинотеатров Москино и во всех регионах страны.

Основным исполнителем по организации и проведению Международной недели «Народы России» определен Фонд «Росконгресс» [6].

[6] «Заседание межведомственной рабочей группы по подготовке и проведению Международной недели «Народы России»» (4 августа 2026 г., интернет-сайт <http://www.scrf.gov.ru/news/allnews/4177/>).

СОТРУДНИКИ ФСБ РОССИИ ЗАДЕРЖАЛИ ЗЛОУМЫШЛЕННИКОВ, ГОТОВИВШИХ ТЕРАКТЫ НА ТЕРРИТОРИИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ



По сообщению Центра общественных связей ФСБ России, 3 августа 2026 года сотрудники спецслужбы задержали уроженца Центральной Азии, готовившего подрыв у здания прокуратуры в Пятигорске по заданию террористов из Сирии.

По информации ведомства, гражданин одной из стран Центральной Азии является сторонником международной террористической организации, запрещенной в России. Указание совершить теракт он получил от функционера организации, который также координировал его действия.

В ходе подготовки подрыва задержанный провел разведку территории и купил компоненты для изготовления взрывного устройства. После совершения теракта мужчина планировал уехать в Сирию и вступить в ряды террористической организации [9].

4 августа 2026 года сотрудники спецслужбы задержали в Севастополе двоих россиян, планировавших теракты по заданию главного управления разведки минобороны Украины, в том числе покушение на руководителя одного из исторических регионов России.

[9] «В Пятигорске задержали иностранца, готовившего теракт у прокуратуры» (3 августа 2026 г., интернет-сайт <https://www.rbc.ru/rbcfreenews/6a703b3e9a79476b8bb8b2b8>).

По данным ведомства, после обучения обращению с самодельным взрывным устройством куратор поручил им совершить террористические акты на объектах критически важной инфраструктуры региона и в отношении руководителя одного из новых регионов в период его пребывания на территории полуострова. Также они планировали вступить в запрещенную на территории РФ украинскую террористическую организацию. В ходе обысков у фигурантов обнаружены три FPV-дрона, снаряженных боевыми зарядами с пластичным взрывчатым веществом по 350 грамм в каждом, а также СВУ с массой взрывчатого вещества 800 г. Следственным отделом УФСБ России по Республике Крым и Севастополю возбуждены уголовные дела [10].

[10] «В Севастополе задержали россиян за подготовку терактов по заданию Украины» (4 августа 2026 г., интернет-сайт <https://tass.ru/proisshestiya/27980859>).

СВОДКА МИНИСТЕРСТВА ОБОРОНЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ О ХОДЕ ПРОВЕДЕНИЯ СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ ЗА ПЕРИОД С 1 ПО 7 АВГУСТА 2026 ГОДА



По информации Минобороны России, за неделю средствами ПВО сбиты 91 управляемая авиационная бомба, 11 реактивных снарядов системы залпового огня HIMARS производства США и 6575 беспилотных летательных аппаратов самолетного типа.

ВС РФ в результате активных наступательных действий установили контроль над восемью населенными пунктами: Анискино, Бакшеевка, Белый Колодезь, Устиновка, Ольговка в Харьковской области, Зарница, Любичкое в Запорожской области, Рыжевка в Сумской области [11].

[11] «Сводка Министерства обороны Российской Федерации о ходе проведения специальной военной операции (с 1 по 7 августа 2026 г.)» (7 августа 2026 г., интернет-сайт <https://mil.ru/news/dfdc0bd7-c58b-4194-980e-a12799576f7a>).

США ВВЕЛИ САНКЦИИ ПРОТИВ ПОДРАЗДЕЛЕНИЙ МИНОБОРОНЫ РОССИИ



3 августа 2026 года в Федеральном реестре США были опубликованы новые ограничительные меры против Сухопутных войск Российской Федерации, двух управлений Министерства обороны Российской Федерации, ряда российских организаций и пяти граждан. Поводом Вашингтон назвал предполагаемое нарушение американского закона о нераспространении оружия массового уничтожения в отношении Ирана, КНДР и Сирии.

В санкционный перечень вошли Главное ракетно-артиллерийское управление Минобороны России, Управление перспективных межвидовых исследований и специальных проектов ведомства, Сухопутные войска ВС РФ и 1061-й центр материально-технического обеспечения.

Ограничения также введены против компаний ООО «Гедион Альфа» и ООО «Интернэшнл инвест компани». Действие санкций распространяется на их дочерние структуры и правопреемников.

Кроме того, в список включены граждане России А.Гусев, А.Косолапов, В.Морозик, А.Приходько и С.Цибарев.

В Госдепартаменте США заявили, что перечисленные лица и структуры якобы участвовали в передаче Ирану, Северной Корее или Сирии либо в закупке у этих стран товаров, услуг и технологий,

подпадающих под многосторонние режимы экспортного контроля. Вашингтон также утверждает, что подобная продукция может использоваться при создании оружия массового уничтожения, крылатых или баллистических ракетных систем.

Какие именно действия стали основанием для претензий к каждой из российских структур, компаний и граждан, американские власти не уточнили. Решение о применении мер утвердил помощник государственного секретаря США по контролю над вооружениями и нераспространению К.Йа.

Введенные ограничения запрещают всем федеральным ведомствам Соединенных Штатов закупать у попавших в перечень лиц и организаций товары, технологии или услуги, а также оказывать им поддержку. Кроме того, запрещены поставки продукции военного назначения и выдача соответствующих экспортных лицензий.

Санкции будут действовать два года. Исключения возможны только по отдельному решению государственного секретаря США.

В чем конкретно заключаются предъявляемые юридическим и физическим лицам претензии, власти США не уточняют. Речь идет о попытках экстерриториального применения Соединенными Штатами своего внутреннего законодательства, которые неоднократно отвергались Россией [12].

[12] «США ввели санкции против подразделений Минобороны России» (4 августа 2026 г., интернет-сайт <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/27979865>).

РОССИЯ И СИРИЯ ПОДПИСАЛИ МЕМОРАНДУМ О БУДУЩЕМ РОССИЙСКИХ ВОЕННЫХ БАЗ



9 августа 2026 года в Министерстве иностранных дел Сирийской Арабской Республики сообщили, что Российская Федерация и Сирия подписали меморандум о взаимопонимании касательно будущего российских военных баз на сирийской территории.

Согласно документу Сирия примет под гражданское управление аэропорт Хмеймим и четвертый коммерческий причал в порту Тартус с их последующей интеграцией в гражданскую администрацию страны. Военные объекты будут преобразованы в совместные учебно-тренировочные центры, действующие на основе новых механизмов с учетом интересов обеих сторон.

В сирийском ведомстве подчеркнули, что данное соглашение является итогом полутора лет российско-сирийских переговоров и открывает новый этап в двусторонних отношениях [13].

[13] «Сирия и РФ подписали меморандум о будущем российских военных баз» (9 августа 2026 г., интернет-сайт <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/27996449>).

ЛИДЕРЫ ЕВРОПЫ КАТЕГОРИЧЕСКИ ОТРИЦАЮТ ПЕРСПЕКТИВЫ ВСТУПЛЕНИЯ УКРАИНЫ В ЕВРОСОЮЗ



Пресс-бюро Службы внешней разведки Российской Федерации сообщило, что несмотря на заявления евробюрократов о вступлении «в светлом будущем» Украины в Евросоюз, во внутренних дискуссиях в Брюсселе европейские лидеры категорически отрицают возможность такой перспективы. Они опасаются, что евроинтеграция Киева принесет слишком большие экономические и политические риски для «единой Европы». А у самого Европейского союза нет ресурсов, чтобы удовлетворить завышенные запросы украинцев. Таким образом, процесс интеграции может растянуться на долгие годы.

Вместе с тем евробюрократы намерены и дальше дурить украинский народ, рассчитывая использовать его как «пушечное мясо» в противостоянии с Россией. Чтобы предотвратить разочарование украинцев и «антиевропейский разворот» Малороссии в ближайшие годы, Брюссель в июне 2026 года в качестве «конфетки» предложил начать предвступительные переговоры с Украиной. Кроме того, Киеву планируется предложить участие в европейской политике безопасности, правда, без права голоса. Украинские дипломаты, конечно же, докладывают своему начальству об истинном положении дел. Однако киевский режим, понимая, что его существование полностью зависит

от европейской финансовой и военной помощи, готов подыгрывать еврочиновникам в обмане собственного народа. На деле же и Киеву, и Брюсселю украинская территория нужна для испытаний передовых систем вооружений и отработки новых концепций ведения войны. Как мечтают европейские фантазеры, вдруг это поможет нанести «стратегическое поражение» России. Однако такие фантазии лишены какой-либо реальной основы. Уверены, что со временем и украинский народ прозреет и увидит, кто затащил его в кризис и где его будущее [14].

[14] «Химера есовского будущего Украины» (3 августа 2026 г., интернет-сайт <http://svr.gov.ru/smi/2026/08/khimera-esovskogo-budushchego-ukrainy.htm>).

ПРЕЗИДЕНТ СЕРБИИ АЛЕКСАНДР ВУЧИЧ
И ВЛАДИМИР ЗЕЛЕНСКИЙ ПРОВЕЛИ
ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЮ В БЕЛГРАДЕ



8 августа 2026 года президент Сербии А.Вучич провел в Белграде пресс-конференцию с В.Зеленским. Основными темами встречи стали развитие двусторонних отношений, европейская интеграция Украины и Сербии, возобновление переговоров о создании зоны свободной торговли, поддержка Украины со стороны Сербии, а также дипломатические усилия по прекращению конфликта.

А.Вучич заявил о готовности Сербии поддерживать Украину на пути интеграции в Европейский союз, а также подтвердил позицию Белграда в отношении территориальной целостности Украины.

Президент Сербии сообщил, что Белград намерен направить значительные средства на восстановление одного из украинских городов, пострадавших в результате военных действий. В.Зеленский заявил, что украинская сторона уже подготовила соответствующий план после предложения от сербского президента [15].

[15] «Вучич сообщил, что Сербия «сделает все» для помощи Украине с вступлением в ЕС» (8 августа 2026 г., интернет-сайт <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/27994799>).

А.Вучич также отметил необходимость дальнейшего развития политических и экономических отношений между двумя странами, добавив, что товарооборот Сербии и Украины в первой половине 2026 года превысил уровень в 320 млн долларов.

По итогам встречи Украина и Сербия подписали Меморандум о взаимопонимании и сотрудничестве в сфере здоровья животных и безопасности пищевых продуктов. Документ направлен на развитие взаимодействия компетентных органов двух государств в ветеринарной сфере, обеспечении безопасности продовольствия и соответствующих санитарных и контрольных процедурах [16].

[16] «Вучич: товарооборот Сербии и Украины за I полугодие превысил \$320 млн» (8 августа 2026 г., интернет-сайт <https://tass.ru/ekonomika/27994821>).

США УВЕЛИЧИВАЮТ ЧИСЛО СОТРУДНИКОВ
РАЗВЕДЫВАТЕЛЬНЫХ СЛУЖБ НА КУБЕ

По сообщению американского издания *Politico*, США за последние несколько месяцев нарастили разведывательный потенциал на Кубе. Отмечается, что Вашингтон направил на остров разведчиков и агентов, а усиление работы американских спецслужб может предшествовать как новым попыткам расшатать ситуацию изнутри, так и возможной военной операции.

Об активизации разведывательной деятельности изданию сообщили два источника, знакомых с планами Белого дома. Один из них заявил, что США недавно отправили на Кубу агентов, однако отказался раскрывать масштаб операции, задействованные ведомства и конкретные задачи, чтобы не поставить под угрозу работающих на острове людей.

Второй источник назвал происходящее усилением «присутствия» Центрального разведывательного управления. По его словам, администрация собирается использовать все традиционные инструменты, включая ресурсы разведывательного сообщества, чтобы подтолкнуть кубинское руководство к переменам. При этом президент США Д.Трамп якобы по-прежнему предпочитает добиться своей цели дипломатическим путем [17].

[17] «Politico: США увеличивают число сотрудников разведслужб на Кубе» (4 августа 2026 г., интернет-сайт <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/27982133>).

США И ТАЙВАНЬ ПРОВОДЯТ СОВМЕСТНЫЕ ВОЕННЫЕ УЧЕНИЯ



По сообщению американского издания *The Wall Street Journal* (WSJ) со ссылкой на министра обороны Тайваня Гу Лисюна, Вооруженные силы США совместно с тайваньскими военнослужащими на протяжении длительного времени проводят совместные учения и подготовку личного состава.

Отмечается, что американские военнослужащие участвуют в тренировках тайваньских подразделений, уделяя особое внимание вопросам обороны острова, взаимодействию войск и повышению боеготовности. По данным издания, сотрудничество осуществляется в рамках программ военной подготовки и планирования, однако значительная часть такой деятельности не афишируется публично.

Министр обороны Тайваня Гу Лисюн охарактеризовал взаимодействие с США как один из ключевых элементов развития оборонного потенциала острова. По информации WSJ, Вашингтон и Тайбэй расширяют сотрудничество на фоне сохраняющейся напряженности в Тайваньском проливе и усиления военной активности Китая в регионе.

Официальные представители США традиционно не раскрывают детали подобных мероприятий, ограничиваясь заявлениями о приверженности поддержанию мира и стабильности

в Тайваньском проливе. Власти КНР, в свою очередь, последовательно выступают против любых форм военного взаимодействия между США и Тайванем, рассматривая их как вмешательство во внутренние дела Китая [18].

[18] «WSJ узнала о тайном обмене боевым опытом США и Тайваня» (4 августа 2026 г., интернет-сайт <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/27981117>).

ТУРЦИЯ, САУДОВСКАЯ АРАВИЯ И ПАКИСТАН ОБЪЕДИНИЛИСЬ В ВОЕННЫЙ АЛЬЯНС



7 августа 2026 года Турция, Саудовская Аравия и Пакистан заключили пакт о создании военного союза. Подписи под документом поставили турецкий президент Т.Эрдоган, наследный принц Саудовской Аравии М.Аль Сауд и премьер-министр Пакистана Ш.Шариф.

Отмечается, что стороны планируют развивать военно-техническое сотрудничество, координировать усилия по урегулированию региональных кризисов, в том числе на Ближнем Востоке, обмениваться разведывательной информацией.

Переговоры о создании альянса, который в ряде стран называют «исламским НАТО», велись с конца прошлого года. Одним из его направлений может стать присоединение Саудовской Аравии и Пакистана к программе создания Турцией истребителя пятого поколения «Каан» [19].

[19] «NTV: Турция, Саудовская Аравия и Пакистан объединились в военный альянс» (7 августа 2026 г., интернет-сайт <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/27992403>).

НОВЫЕ НАЗНАЧЕНИЯ НА УКРАИНЕ



В.Зеленский назначил бывшего министра внутренних дел Украины И.Клименко секретарем Совета национальной безопасности и обороны страны.

Также В.Зеленский подтвердил, что назначит секретаря Совета национальной безопасности и обороны Украины Р.Умерова главой Службы внешней разведки.

«Чтобы у него было больше возможностей заниматься одновременно вопросами и дипломатии, и обороны, и процессом переговоров с США и с другими партнерами, а также переговорами по завершению войны, Умеров будет назначен руководителем Службы внешней разведки Украины» [20].

[20] «Зеленский назначил экс-главу МВД секретарем СНБО Украины вместо Умерова» (3 августа 2026 г., интернет-сайт <https://ria.ru/20260803/ukraina-2108708512.html>).

ТЕЛЕФОННЫЙ РАЗГОВОР ПРЕМЬЕР-МИНИСТРА
АРМЕНИИ НИКОЛА ПАШИНЯНА И ПРЕЗИДЕНТА США
ДОНАЛЬДА ТРАМПА



Премьер-министр Республики Армения Н.Пашинян 8 августа 2026 года провел телефонный разговор с президентом США Д.Трампом. Он поблагодарил его за организацию встречи с президентом Азербайджанской Республики И.Алиевым в Вашингтоне 8 августа 2025 года, где была подписана армяно-азербайджанская декларация мира.

В ходе беседы обсуждался проект «Маршрут Трампа», который должен пройти через территорию Армении и соединить основную часть Азербайджана с Нахичеванской Автономной Республикой. Стороны подтвердили решимость начать строительные работы.

Ранее 8 августа 2026 года Н.Пашинян также поговорил по телефону с И.Алиевым. В ходе разговора главы Армении и Азербайджана отметили ключевую роль Д.Трампа и правительства США в продвижении мирного процесса [21].

[21] «Пашинян и Трамп считают, что Вашингтонский саммит привел к миру Еревана и Баку» (8 августа 2026 г., интернет-сайт <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/27995053>).

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ АЛЕКСАНДР НОВАК ПРОВЕЛ
СОВЕЩАНИЕ ПО СИТУАЦИИ НА ТОПЛИВНОМ РЫНКЕ



Заместитель Председателя Правительства Российской Федерации А.Новак 5 августа 2026 года провел совещание по ситуации на рынке топлива с участием представителей Минэнерго России, Минсельхоза России, ФАС России, Минвостокразвития России, глав регионов, отраслевых компаний.

А.Новак сообщил о текущей ситуации на рынке нефтепродуктов, балансе производства и потребления по видам нефтепродуктов. ФАС России сообщила о ценовой ситуации на рынке топлива в разрезе видов нефтепродуктов и регионов. Со стороны ведомства продолжается контроль за ценообразованием на топливо в регионах, при необходимости принимаются соответствующие меры.

Особое внимание было сосредоточено на топливоснабжении сельхозтоваропроизводителей и ходе поставок нефтепродуктов в рамках северного завоза. Поставки топлива аграриям продолжаются согласно потребностям отрасли. В рамках северного завоза осуществляется транспортировка топлива, согласно ранее принятым решениям и утвержденным объемам.

Отдельно была рассмотрена ситуация на региональных рынках топлива ряда субъектов, в том числе Тверской, Тамбовской, Новосибирской и Нижегородской областей, а также республик Бурятия, Хакасия, Саха (Якутия) и Тыва и Алтайского края.

По итогам совещания А.Новак поручил ответственным федеральным органам власти, руководству регионов и профильным компаниям продолжать скоординированное взаимодействие по обеспечению внутреннего рынка топлива, мониторингу ценообразования и обеспечению бесперебойных поставок нефтепродуктов конечным потребителям [22].

[22] «Александр Новак провел совещание по ситуации на топливном рынке» (5 августа 2026 г., интернет-сайт <http://government.ru/news/59524/>).

«ГАЗПРОМ НЕФТЬ» ОТМЕНИЛА ЛИМИТЫ НА ПРОДАЖУ ТОПЛИВА НА АЗС В 13 РЕГИОНАХ РОССИИ



Сеть АЗС ПАО «Газпром нефть» по состоянию на 4 августа 2026 года полностью отменила ограничения на отпуск топлива в Москве, Санкт-Петербурге, Московской, Ленинградской, Омской, Ярославской, Нижегородской, Владимирской, Вологодской, Кемеровской областях, Краснодарском крае, Чувашии и Республике Татарстан [23].

[23] «Газпром нефть» отменила лимиты на продажу топлива на АЗС в 13 регионах» (4 августа 2026 г., интернет-сайт <https://tass.ru/ekonomika/27981613>).

ЯПОНИЯ ВЫПУСТИЛА НОВУЮ БЕЛУЮ КНИГУ ПО ОБОРОНЕ: КИТАЙ ОФИЦИАЛЬНО ПРИЗНАН ГЛАВНОЙ СТРАТЕГИЧЕСКОЙ УГРОЗОЙ

Военное ведомство Японии представило Белую книгу по обороне 2026 года. Документ объемом 610 страниц уделяет особое внимание Китаю, Тайваню и будущему характеру войны.

Главные выводы:

- Китай назван крупнейшим и беспрецедентным стратегическим вызовом для безопасности Японии. В Токио считают, что Пекин целенаправленно превращает военную активность вокруг Тайваня в постоянную норму.

- Военное давление на Тайвань резко возросло. По данным Токио, в 2025 году вблизи острова зафиксировано более 3700 вылетов китайской авиации и около 2600 проходов кораблей ВМС НОАК. Масштабные учения рассматриваются как подготовка к блокаде, нанесению высокоточных ударов и совместной операции всех видов войск.

- Сценарий «серой блокады» признан наиболее вероятным. Япония считает, что Пекин может сначала использовать береговую охрану и гражданские структуры для досмотров, ограничений судоходства и изоляции Тайваня, а затем при необходимости оперативно перейти к полноценной военной операции.

- Сотрудничество между Китаем и Россией также является ключевым аспектом. Японское правительство считает, что совместные действия КНР и РФ, помимо явного демонстративного намерения по отношению к Токио, могут быть также взаимосвязаны с ситуацией в Тайваньском проливе и западной части Тихого океана. Если Китай предпримет военные действия в Тайваньском проливе, Россия может одновременно усилить военное давление в воздушном пространстве и водах к северу от Японии или в прилегающих районах, потенциально вынудив страну восходящего солнца и США перенаправить ресурсы и увеличив риски для региональной безопасности.

- Китай активно расширяет возможности флота за пределами Первой островной цепи. В документе отмечаются совместные действия авианосцев «Ляонин» и «Шаньдун» в Тихом океане, а также ввод в строй третьего авианосца «Фуцзянь». По оценке Токио, эти силы могут быть использованы для сдерживания вмешательства США и Японии в случае кризиса вокруг Тайваня.

- Впервые появился отдельный раздел о войнах нового поколения. Япония делает выводы из конфликта на т.н. Украине и считает, что будущие войны будут строиться на сочетании БЛА, искусственного интеллекта, спутниковых систем, киберопераций, радиоэлектронной борьбы и информационно-психологических операций. Применительно к Тайваньскому проливу и юго-западным островам, беспилотные аппараты могли бы использоваться для мониторинга пролива Мияко, восточного Тайваня и канала Баши, отслеживания китайских авианосцев, а также для выполнения противолодочных операций, минирования, создания ложных целей и подавления морских операций.

- Особое внимание уделено массовому применению дешёвых беспилотников. Японские военные признают, что дорогие ракеты ПВО не способны долго отражать атаки роями дронов, поэтому необходима многослойная система противовоздушной и противодроновой обороны.

- Угроза распространяется и на космос с информационным пространством. В документе рассматриваются сценарии атак на спутники, киберударов, радиоэлектронного подавления, диверсий против подводных кабелей связи и масштабных кампаний по дезинформации.

- Япония ускоряет подготовку к возможному кризису. Продолжается развертывание дальнобойных противокорабельных ракет (в н.п. Кумамото), крылатых ракет «Томагавк», гиперзвуковых планирующих боеприпасов (в н.п. Сидзуока), развитие разведывательно-информационных систем и расширение взаимодействия с США и союзниками.

- «Затяжная война». Масштабное потребление оружия и боеприпасов Россией и украинской стороной подчеркивает для Токио важность создания запасов оружия в мирное время и укрепления производственных мощностей.

- Подводная инфраструктура может быть преднамеренно уничтожена для паралича связи и создания паники на ранних этапах войны. В пример приводятся инциденты с повреждением кабелей связи между Тайванем и Мацу, Пэнху и северными островами.

- Американо-японский альянс остается основой безопасности Японии. Токио продолжит при поддержке США продолжать расширенное сдерживание, совместное командование и подготовку, а также углублять военное сотрудничество с Австралией, Индией, Филиппинами и европейскими странами, чтобы «предотвратить» эскалацию кризиса в Тайваньском проливе или Восточно-Китайском море в прямое противостояние между Японией и Китаем [24].

ТОРГОВЛЯ И ЭНЕРГЕТИКА: СТАНЕТ ЛИ СЕВЕРНАЯ АФРИКА НОВЫМ ГЕОСТРАТЕГИЧЕСКИМ ХАБОМ?

Немецкий аналитический центр Stiftung Wissenschaft und Politik (SWP) считает, что кризис с судоходством через Ормузский пролив ускоряет превращение Северной Африки в ключевой геостратегический узел между Европой, Африкой и Ближним Востоком.

Блокада пролива закрепляет роль Северной Африки как критически важного поставщика энергии для ЕС. Алжир и его магистральные газопроводы Transmed и Medgaz стали базой европейской энергобезопасности. Кризис делает модернизацию алжирской инфраструктуры первоочередной задачей.

Географическая близость и проблемы с традиционными маршрутами укрепляют торговый потенциал региона. Марокко активно развивает статус логистического центра: крупнейший порт Tanger Med, автомобильный кластер, запасы фосфатов и водородные проекты привлекают инвестиции. Соглашения о свободной торговле с 50+ странами делают Марокко воротами на глобальные рынки.

Египет развивает экономическую зону Суэцкого канала, привлекая бизнес налоговыми льготами и новыми портовыми мощностями (в том числе при участии Китая). Однако этот потенциал уязвим из-за рисков безопасности в Красном море.

Ормузский кризис показал тупиковость предыдущей модели отношений, заданной «Пактом для Средиземноморья» (2025 год), где Северная Африка воспринималась лишь как прагматичный поставщик ресурсов и «буферная зона» для сдерживания миграции.

Эксперты центра полагают, что ключевые направления нового партнерства должны предусматривать переход от силовой охраны границ к циклической миграции квалифицированных кадров, совместному профессиональному обучению, трансферу технологий в автопроме, аэрокосмической сфере и энергетике. При этом европейские инвестиции должны быть направлены на развитие промышленных цепочек, социальных услуг и преодоление неравенства [25].

[25] *интернет-сайт* <https://www.swp-berlin.org/publikation/mta-spotlight-78-hormuz-and-deepening-north-africa-europe-relations>.

БЕЛЫЙ ДОМ ПРЕДСТАВЛЯЕТ РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ВОЗРОЖДЕНИЮ АМЕРИКАНСКИХ НАУЧНЫХ ОТКРЫТИЙ

22 июля 2026 года по поручению Д.Трампа опубликован доклад директора Управления научно-технической политикой Белого Дома М.Крациоса «Наука: новый золотой век».

Документ представляет собой попытку изменить американскую систему исследований, которая в основных чертах сложилась после Второй мировой войны.

Изложенные в докладе рекомендации адресованы правительству, промышленности, научным кругам, благотворительным организациям и сосредоточены на четырех ключевых направлениях:

Возрождение научно-технологического предпринимательства.

Финансирование научно-исследовательских и опытно-конструкторских работ должно обеспечивать поддержку отдельных ученых и небольшие команды, а не традиционные университеты, лаборатории и научные школы. Необходимо диверсифицировать механизмы финансирования, создать новые гибкие исследовательские организации, такие как целевые группы для решения конкретных проблем X-Labs и структуры для срочных и рискованных программ, подобные Агентству перспективных оборонных исследовательских проектов (DARPA), а также учредить метанаучные подразделения для изучения направлений совершенствования научной деятельности.

Обеспечение доминирования США в критически важных и перспективных технологиях.

Государственные научно-исследовательские и опытно-конструкторские работы должны быть сосредоточены на крупных национальных миссиях, объединенных вокруг амбициозных целей.

К ним относятся:

- миссия «Генезис» (Genesis Mission), направленная на удвоение производительности американских исследований с помощью искусственного интеллекта (ИИ);

- проект «Квантовый компьютер для разработки приложений и научных открытий» (Quantum Computer for Application Development and Discovery Science, QC-ADDS), призванный довести квантовые вычисления до решения научных и прикладных задач;

- коммерческая термоядерная энергетика, которую предполагается вывести на уровень демонстрационной установки к середине 2030-х годов;

- пилотируемый полет на Луну и создание лунной базы;

- создание полупроводниковых технологий следующего поколения, необходимых для ИИ, квантовых устройств, связи и оборонных систем.

Преимущество «миссионного» подхода в том, что он заставляет разные организации решать совместную задачу. Миссия связывает фундаментальные исследования, инженерные решения, производство и будущего заказчика в одну цепочку.

Использование возможностей ИИ в науке.

Федеральное правительство должно:

- полностью профинансировать и масштабировать программу Genesis Mission как ведущую национальную инициативу в области ИИ для науки с целью значительного ускорения научных открытий;

- разработать специализированные модели научных фондов и высококачественные наборы данных, инвестировать в инфраструктуру верификации с использованием ИИ и создание автономных лабораторий;

- начать переход к научным институтам, ориентированным на ИИ.

Наука и технологии должны улучшать жизнь всех американцев.

Федеральные агентства должны:

- внедрить практическое обучение в естественно-научное, технологическое, инженерное и математическое образование;

- сделать научную карьеру доступной для квалифицированных мастеров, техников и производственных специалистов;

- создать крупные региональные инновационные кластеры, объединяющие исследовательские организации, учебные заведения, опытное производство, поставщиков оборудования и инвесторов;
- обеспечить экономическую отдачу от научных открытий.

В качестве приложения к докладу опубликован Меморандум о приоритетах в области исследований и разработок на 2028 финансовый год, который содержит конкретные указания для американских департаментов и агентств по реализации изложенных в докладе рекомендаций. Федеральные агентства, занимающиеся исследованиями и разработками, обязаны в течение 90 дней представить план действий и учесть новые приоритеты при подготовке бюджетных заявок.

Если США действительно начнут массово строить автономные лаборатории, создавать специализированные модели и использовать разные механизмы финансирования, другим государствам придется отвечать. Не обязательно копировать всю программу, но конкуренция сместится: преимуществом станет не только количество ученых или размер бюджета, а скорость полного цикла «гипотеза → эксперимент → проверка → внедрение» [26].